

論文の内容の要旨

論文題目 A novel approach to chemotherapy and prevention of
Helicobacter pylori infection based on suppression of
colonization by acid-dependent urease-homing polysaccharides
(ヘリコバクター・ピロリのウレアーゼが酸性 pH 領域で硫酸化
多糖体に接着する作用を利用した新しい化学療法に関する研究)

氏名 Faustino C. Icatlo, Jr.
ファウスティノ C. イカトロ Jr.

現在、*Helicobacter pylori* (以下 *H.pylori*) 感染症は胃潰瘍の原因であり、また胃癌の危険性も高いことが認識されており、現代社会において最も広がった感染症であると考えられている。この細菌の除菌は通常の化学療法では、多剤を併用してもかなり困難である。この起因菌はグラム陰性菌であり、粘液中の移動のために螺旋型の菌体と多数の鞭毛を利用している。この細菌が酸性胃内環境において生息可能であるためのメカニズムはよく解明されており、通常、粘液中の移動時においては、外膜上のウレアーゼが尿素を分解し、産生されるアンモニアが酸を中和することによるとされている。この細菌が粘液ゲル層の表面に好んで生息することから、菌体外膜上の接着因子は酸性 pH 領域において機能する可能性があると考えられる。しかしながら、この菌は過酷な胃内環境に長期間、時には感染者が死亡するまで胃内に生息しているが、菌側の病原因子に関しては特定されていない。本菌の接着機構の解明は、臨床医と同様に薬理学者にとっても極めて興味深いものである。それは抗生物質の長期投与に

よる薬剤耐性という最高のリスクを回避するアプローチを提供してくれるからである。そのために、本研究は本菌の接着因子とその受容体の関連を解明することに重点を置いた。

第1章 硫酸化セルロファインゲルを用いたヘリコバクター・ピロリのウレアーゼの精製方法の検討

まずははじめに、接着因子として想定されたウレアーゼの簡便で再現性のある、かつ高収率な精製方法を硫酸化セルロファインアフィニティーゲルを用いて確立した。この方法により精製されたウレアーゼをビオチンでラベルして使用することにより、ウレアーゼとその受容体との相互作用を高感度で検出することを可能にした。この検出方法は *in vitro* における硫酸化アフィニティーゲルへのウレアーゼの接着性に基づいており、生体内におけるムチンのような硫酸化多糖体との相互作用の存在を示唆している。*In vitro* 実験の結果、ウレアーゼは酸性 pH 領域においてのみその接着性を有し、また、ヘパリン、硫酸化多糖類および胃ムチン型糖タンパク質を含むいくつかの負電荷を有する多糖類を認識することも判明した。これらの結果は、ウレアーゼ非産生株を用いた実験で、ウレアーゼは接着因子としては機能しないという報告を絶対的に否定するものであった。

第2章 酸性 pH 域で機能するヘリコバクター・ピロリのウレアーゼの接着性に関する検討

次に、ウレアーゼ受容体を解明するために、多数の構造物について、そのウレアーゼ結合性の探索を行った。このウレアーゼの接着機能は酸依存性で、レクチン様であり、胃ムチン、上皮細胞膜上の硫酸化糖脂質および *H.pylori* のリ

ポ多糖の O 抗原を含む異なる形態の多糖によるヘテロ特異的であることが確認された。この特殊な接着パターンと *H.pylori* がウレアーゼの酵素活性に依存しないメカニズムで酸性条件下で生存できるという事実より、特に、ウレアーゼの酵素活性が酸により不可逆的に失われる領域、つまり酸性度が保持されている領域において、この酸依存性の接着性が最も重要な機能であると思われた。さらに、この概念は、中性付近の領域における特異抗体の作用と同様に粘液中の酸性領域からその細菌を除菌する方法として、ウレアーゼに覆われた細菌に結合して凝集させるためにいくつかの硫酸化多糖類を用いることができるこことを示唆している。この仮説を試すために、以前、確立した急性感染のモデル動物であるヘアレスマウスに酸性領域においてウレアーゼに強い親和性を示した、ヒト IgG の 3 倍の分子量であるデキストラン硫酸を経口的に投与した。その結果、デキストラン硫酸により *H.pylori* の胃内への定着は特異的にそして有意に抑制された。この結果もまた、急性感染マウスにおいて胃粘膜中の菌の定着のために酸性 pH 領域で作用するウレアーゼの接着作用の重要性が示された。このようにウレアーゼは *H.pylori* に対する新しい化学療法を確立するために極めて重要なターゲットになると思われる。

第3章 ヘリコバクター・ピロリ感染ヘアレスマウスにデキストラン硫酸とファモチジンを併用して経口投与したときの胃粘膜におけるクリアランス効果の検討

最後に、第 2 章で述べた概念に基づき、胃酸分泌抑制剤ファモチジン (H_2 ブロッカー) およびウレアーゼ結合性を有する多糖類であるデキストラン硫酸を用いた *H.pylori* 感染症に対する新しい化学療法の確立の検討に着手した。ファモチジンはオメプラゾールを投与されたラットでの報告のように pH4.0 以下の領域の粘液層の表面に移動する。この pH 勾配の中性方向への移動は、フ

アモチジンにより胃酸分泌が抑制されている間、尿素の存在下において酸性領域を必要とする *H.pylori* をも粘液層の表面に押しやる。1日1回のファモチジン投与により24時間の大部分において胃酸分泌が抑制されるため、デキストラン硫酸の *H.pylori* への接触を促進する。これらの *In vivo* 試験の結果、ファモチジンとデキストラン硫酸の同時投与は、デキストラン硫酸の単独投与より短期間の投与でも *H.pylori* に対するクリアランス効果を有意に増強させた。デキストラン硫酸は抗生物質のように耐性菌が生ずることはないため、これらの薬剤の相互作用によるアプローチは耐性菌に対する治療および治療期間の短縮に寄与する可能性を有している。これらのアプローチを、現在ヒトの *H.pylori* 感染症において実施されている胃酸分泌抑制剤と抗生物質による多剤併用療法とともに医療現場で実用化するためには、マウス以外に *H.pylori* 感染豚のような大動物を用いた試験を実施する必要がある。

今日、胃内からの *H.pylori* の完全除菌のために行われている化学療法およびウレアーゼワクチンのような免疫療法は、*H.pylori* が pH3.0 のような強い酸性条件下において H⁺ の膜透過を一定に維持する能力を有し、また、菌体表面のウレアーゼの酵素活性に酸性領域を必要とすることから、失敗に終わっている。それゆえに、胃粘膜上皮細胞を経由して粘液層の表面に循環してきた抗菌剤あるいは抗体は酸に対して不安定であるため、*H.pylori* の生息する場所においては胃酸により活性が減少してしまう。これらの問題点を解決するためには、本研究において明らかにしたように、酸耐性でウレアーゼ結合性の高いポリマーとファモチジン等の胃酸分泌抑制剤を併用した新しい化学療法の応用が期待される。